



otorgada por el gobierno portugués, bajo cuya bandera está.

Se llama la Compañía Nyassa y está bajo la dirección financiera del Comité de Londres, del cual Mr. John Secar es presidente.

Nyassaland es territorio portugués desde hace trescientos años; pero nada se ha hecho por explotarlo, limitándose los portugueses a establecerse en una isla en la bahía de Pamba, que se llama Ibo.

Mi misión es fundar una nueva ciudad en la bahía de Pamba, que se llamará Puerto Amalia, y después internarme y abrir comunicación con el lago Nyassa, tendiendo hilos telegráficos y levantando puentes para un ferrocarril. La expedición será en parte militar, pues uno de los jefes indígenas, Matabu, rey de los vases, se ha distinguido por su actitud refractaria y por sus inclinaciones agresivas.

Hay que someterlo, y con ese motivo me acompañarán soldados portugueses y algunos indígenas adiestrados en el uso de las armas.

Estableceré puertos militares por todo el camino para que quede franco, y además se abrirá también al comercio el país en general. Nuestra compañía no comerciará, sino que se limitará a administrar y a hacer concesiones para negociar y para explotar minas a las empresas que lo solicitan.

Conmigo llevo 110 europeos, mi personal consiste en seis ó siete ingleses, con conocimientos militares y de ingeniería. Llevamos 400 millas de alambre telegráfico, 150 mulas, caballos y asnos; que adquirimos en Adén, pues debido a la agitación en el África del Sur, ha fracasado mi proyecto de comprarlos en Natal, y máquinas para montar sierras a vapor y gran cantidad de provisiones. Ya un yate—no el «Tourmaline», aunque llevará uno de sus cañones—que prestará servicios de buque de resguardo en la costa.

Creo que la expedición será en sumo grado interesante, y de lo que varios viajeros cuentan del país, no titubeo en decir que la Compañía tiene delante un gran porvenir.»

### El Papa y los prelados

El papado de España Emmo. cardinal Sancha ha recibido una carta de Roma, confirmando el telegrama que ya conocen nuestros lectores relativo a haber resuelto Su Santidad León XIII la cuestión producida con motivo de la pastoral del cardinal de Toledo y los ataques de que ha sido objeto.

En dicha carta se elogia su conducta y su celo, a la vez que se censura duramente a los que le han combatido, y se condena a los carlistas, a los integros, y en general a los que declaran, sin autoridad para ello, fuera del catolicismo a quienes les parece.

Se aprueban en la carta las doctrinas del cardinal Sancha, excitándole a que continúe por este camino, en bien de la Religión y de la Patria.

La carta se publicará en el *Boletín Arzobispal* antes de empezar el Congreso católico de Burgos, y se copiará el texto integro en los periódicos.

A los carlistas ha sentado muy mal esta actitud de Roma, y *El Correo Español* dice que el asunto ha sido resuelto en el Vaticano de acuerdo con el mismo señor Sancha, con el gobierno y con la diplomacia española; así es que no hay que extrañar lo ocurrido, pero que ello no obstante, se trata de una cuestión política perfectamente libre, en la cual es lícito opinar en desacuerdo, no sólo con el cardinal Sancha y el cardinal Rampolla, sino con el propio León XIII, cuya autoridad en esta cuestión es la misma que la de cualquier otro doctor.

### EL GOBERNADOR Y EL CENTINELA

A continuación publicamos una anécdota copiada de un periódico ruso.

A una ciudad moscovita, cuyo nombre omite aquel periódico, llegó un nuevo go-

bernador. Este personaje fué asediado inmediatamente por un sinnúmero de reclamaciones de todas clases: se quejaban, por ejemplo, de que la policía de la ciudad no cumplía con su deber, añadiendo que se podía asesinar impunemente, puesto que los agentes de la autoridad se hacían invisibles cuando debían prestar algún servicio.

El gobernador quiso averiguar por sí mismo lo que hubiera de cierto en este asunto.

La administración de policía, los bomberos y unos cien gendarmes estaban alojados en un mismo cuartel, a la entrada del cual había un puesto de guardia, en el exterior un centinela, y, por fin, a alguna distancia más se levantaba un arco de triunfo.

Una noche se presentó el gobernador y preguntó al centinela:

—¿Me conoces?

—Sí, excelencia.

—¿Serías capaz de abandonar tu puesto para salvar a alguno que intentaran asesinar detrás del arco de triunfo?

—Jamás, excelencia.

—Muy bien, tu conoces tu deber; ¿y qué harías entonces?

—Silbaría para que despertaran los hombres del cuerpo de guardia.

—Pues bien; supongamos por un momento que, en efecto, se trata ahora de asesinar a un individuo. Silba...

El soldado silbó; pero nadie despertó.

—Es preciso que silbes de nuevo, dijo el gobernador.

El soldado repitió la orden; pero nadie se movió.

—¿Basta—exclamó el gobernador;—veo que has cumplido con tu deber; has silbado y nadie ha despertado. De todos modos, repito que has cumplido fielmente, y tu conciencia está tranquila. Ahora puedes dormir tranquilo, porque el hombre hubiera sido asesinado sin que tú consigieras despertar a tus camaradas, los cuales, según puedo observar, tienen un sueño bastante pesado. Buenas noches, y que Dios y el Czar recompensen a los buenos soldados.

Después de pronunciar estas palabras el gobernador fué tranquilamente a acostarse satisfecho al menos, de haber averiguado que si ocurrían algunos albarotos en el pueblo, no podría acusarse a la policía de haber tomado parte en ellos.

### Oruga vegetal y animal

La oruga, «*Crasica eruca*» de Linneo, es una planta anual que echa los tallos de unos dos pies de altura, cilíndricos y cubierto de pelo áspero, las hojas largas y divididas en su longitud en varios gajos, los gajos en figura de cruz, compuestos de cuatro hojitas blancas, rayadas de negro, y por fruto una vainilla cilíndrica que contiene semillas menudas, amarillas y redondas. Es planta indígena; se siembra claro por la primavera, y así sucesivamente, por tener hojas frescas todo el verano.

Florece por mayo y junio. Se usa en ensalada.

Llábase además oruga, un gusano de cuerpo cilíndrico, prolongado, compuesto de doce anillos, con cabeza escamosa, con seis puntos negros a cada lado a manera de ojos. De este estado pasa al de crisálida, y de él al de mariposa. Las hay de muchas especies, según las plantas en que se crían y de que se alimentan.

Es la oruga una de las plagas más terribles de los árboles y legumbres. Según algunos agrónomos, se destruyen por medio del ácido sulfúrico; para ello derriten azufre y empapan en él tallos ó ramas secas; colocan lienzo u otra cosa debajo del árbol de orugas, se enciende una de las ramas, con lo cual se asfixian los insectos y caen muertos ó aturdidos.

Algunos han empleado contra las orugas el aceite empírico animal, procedente de la destilación de los huesos.

Se obtendrá buen resultado mojando una esponja en una disolución fuerte de sulfuro de potasio, y aplicarla sobre los insectos cuando se encuentran reunidos a centenares.

### CONGRESO CATÓLICO DE BURGOS

Burgos, 50.—En los trenes de anoche y esta mañana han llegado los prelados de Zamora, Sigüenza, Barbastro, Tarazona y Oviedo y gran número de forasteros y congresistas.

Las sesiones del Congreso comenzarán hoy con una misa de comunión general y otra de pontifical, oficiando el obispo de Oviedo.

—Se está celebrando en la catedral una misa solemnísima en la que oficia el Obispo de Oviedo.

Asisten al acto todos los Prelados que se hallan en Burgos, los gobernadores civil y militar, el ayuntamiento en pléno y un extraordinario número de fieles.

—Han comenzado hoy las fiestas relacionadas con el Congreso Católico, cuyas sesiones se han inaugurado esta mañana.

—Los gigantes recorren las calles, las cuales están animadísimas.

Los congresistas han comulgado en la Catedral.

El obispo de Lérida ha pronunciado una sentida plática, en la que se ha espuesto el objeto del Congreso.

—A las nueve y media se ha celebrado la misa de pontifical, oficiando el obispo de Oviedo. La catedral estaba llena; ha predicado el obispo de Lugo un sermón nutrido de doctrina sobre las glorias del pontificado y la misión de los católicos.

Esta tarde se reunirá en secciones el Congreso.

—Se ha celebrado la reunión preparatoria del Congreso católico presidida por el cardinal Cascajares. Han asistido el cardenal arzobispo de Santiago y otros arzobispos y obispos, entre ellos los de Segovia, Mondoñedo, Palencia, Coria, Ciudad Rodrigo, Salamanca, Calagena, Sion, Astorga, Tarragona, Barbastro, Almería, Orense, Tenerife, Jaca, Huesca, Lérida, Jaca, Oviedo, Lugo, Zamora, Sigüenza, y los americanos de Méjico y Potosí.

El presidente ha leído un notable discurso recordando las glorias españolas y alentando la esperanza de reconquistarlas con fe, unión y caridad entre los católicos. Ha sido muy aplaudido. Se han leído adhesiones de otros prelados, corporaciones y particulares; la del cardinal Sancha ha sido acogida friamente, demostrando el espíritu dominante en la mayoría de los congresistas.

Reunidas las secciones se constituyeron. La segunda discutió a pléno el tema de la elección de los sacerdotes como diputados a Cortes, acordándose la afirmativa.



### ALMUERZO

Huevos al plato.—Calamares rellenos.—Croquetas de ostras.—Patatas a la peregrina.—Postres.

### COMIDA

Sopa a la monaco.—Esturión asado.—Vacca a la moda.—Risoto a la milanesa.—Postres.

Patatas a la peregrina.—En una cacerola se pone caldo del cocido, manteca de vacas, fécula de patatas, pimienta y la sal necesaria; luego que esté bien ligada y a fuego lento se haya reducido un poco la salsa, se le agrega un par de anchoas picaditas y se vierte sobre patatas cocidas en agua y sal y cortadas en no pequeños trozos, que estarán colocados en una fuente.

León Loty

Prohibida la reproducción.

### NOTICIAS

Hemos recibido un prospecto del antiguo y acreditado Colegio de San Narciso, de esta ciudad.

La enseñanza que se da en dicho colegio comprende: clase de párvulos; primera enseñanza, elemental y superior; segunda enseñanza hasta el grado de bachiller; dibujo lineal, topográfico, adorno, paisaje,

de figura y pintura; estudios de comercio; solfeo y piano; estudios teóricos y prácticos de perito agrícola.

Para el desempeño de estas clases cuenta el Colegio con catorce profesores, poseyendo los que tienen a su cargo las clases de 2.ª enseñanza, el título académico correspondiente, que les habilita para la enseñanza y para formar parte de los tribunales de exámen de sus alumnos.

El Colegio de San Narciso admite alumnos internos, medio pensionistas, recomendados y externos.

Nada tenemos que decir en elogio de este tiempo tanto centenario, pues sobrado conocido es en esta provincia por los brillantes resultados que obtiene de sus alumnos.

—Los obreros de Castelfallit y de San Justo las Font, después de haber oído a los comisionados obreros de la provincia, están haciendo los trabajos preliminares para asociarse.

—De *La Cerdanya* de Puigcerdá:

«Fijado el tiempo con días secos y calurosos, ha sido esta semana aprovechada por los forasteros para verificar excursiones a las elevadas montañas de estas Pirineas, observándose con tal motivo gran circulación de turistas por todos los caminos de Cerdanya, así como también hemos visto mayor número de extranjeros que han visitado nuestra villa, dejando considerables beneficios en todas partes.

«Las fuentes de esta villa se hallan atestadas de huéspedes.»

—Tenemos a la vista el programa de los festejos que el pueblo de Borrás celebrará los días 3 y 4 del actual, en conmemoración de la titulada *Festa nova* que de unos cuantos años se observa en dicha población, fiesta que se celebrará bajo los auspicios de las autoridades civil y religiosa.

—Dícese que es extraordinario el número de ebrietas atacadas de catarro y garricillo en Paísfrugell.

—El domingo próximo tendrá lugar en el elegante teatro de la sociedad «Las Orlacas» una extraordinaria función a beneficio y despedida de la aplaudida actriz señorita Susana Malgosa, en la que se pondrán en escena la zarzuela *Un músico de regiment*, el divertido juguete *Castor y Polux* y la comedia lírica *Un gatito de Madrid*.

En uno de los intermedios la beneficiada cantará la preciosa romanza de la ópera *Marina*, acompañada al piano por nuestro amigo el inteligente maestro señor Plá.

Terminada la función tendrá lugar un escogido baile de sociedad.

—Está comprobado que permanece en su casa de Venecia don Carlos de Borbón, quien no ha podido ser visto hace pocos días en la frontera francesa.

—La orquesta «Principal» de Perelada, que dirige don Miguel Serra, ha sido contratada para las fiestas mayores siguientes:

Días 2, 3, 4 y 5 del actual, La Escala; 7, 8, 9, y 10, Garriguella; 11 y 12, Corrá; 18 y 19, Vilabartrán; 21, 22, 23 y 24, San Mori; y 28, 29 y 30, Boadella.

—En la Plaza de toros de esta ciudad tendrá lugar el domingo próximo, a las cuatro y media de la tarde, el debut de la compañía internacional gimnástica y taurina dirigida por Mr. Lais, de la cual forman parte los artistas Los Luis-Luis, los clowns Michel y Tony, Mrs. Hassan y Lechin, y Mme. Estrella.

Además de los trabajos que ejecutarán dichos artistas serán lidiadas 2 hermosas y bravas vacas por los diestros Tony Hassan (a) Largo y M. Relies (a) Job Nas en unión de los jóvenes que forman la cuadrilla del «Porvenir».

Las vacas saldrán emboladas, a la primera se la capeará, banderilleará, pasada de mulete, simulada a muerte y vuelta al corral, y a la segunda se la rejoneará a la portuguesa, con los costos elegantes, estudiando luego la misma suerte de su compañera.

Hemos oído elogiar dicha compañía, a la que deseamos legre los favores del público.

# ELIXIR CALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acretario

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

—Las causas que han de verse ante el jurado durante el tercer cuatrimestre de 1898 y días en que han de celebrarse las sesiones en esta Audiencia provincial, son las siguientes:

Juzgado de Puigcerdá; sobre robo contra el procesado Jaime Isern Curdumí, el día 4 de octubre; ídem sobre asesinato frustrado contra Martín y José Carreras, el día 5; Juzgado de Olot, sobre robo contra Pedro Delgó y otros dos, el día 10; Juzgado de Figueras, sobre homicidio contra José Molins y Homs, el día 17; ídem, ídem, contra Juan Casazza y otra, el día 18; Juzgado de La Bisbal, sobre robo, contra Vicente Regincós Noguera, el día 24; ídem, sobre tentativa de violación, contra Ramón Giménez Berni, el día 25; Juzgado de Girona, sobre infanticidio, contra Catalina Castany Jorjá, el día 7 de noviembre; ídem, sobre robo; contra María y José Ayama y otros el día 8; ídem, ídem, contra Agustín Passarrius y otro el día 9; ídem, ídem, contra Juan y Francisca Armengol, el día 10.

—Se ha ordenado al alcalde de S. Juan de Palamós que facilite al maestro un local que reúna buenas condiciones para escuela y que se consigne en presupuesto municipal la cantidad que á dicho funcionario corresponda en concepto de alquiler de casa habitación.

—Desde el 16 al 30 inclusive del actual, estará abierta en la Secretaría de este Instituto, la matrícula para el curso de 1899 á 1900.

—De *El Distrito de Palefrugeli*: «Los deseos, diferentes veces manifestados desde estas columnas, respecto á que fuera alumbrado el paso por el puente nuevo de La Bisbal, han tenido ya completa satisfacción y cumplimiento.

»Falta ahora resolver la otra cuestión pendiente sobre dicho puente, ó sea el derribo de las barandas del mismo, sustituyéndolas por otras de hierro, permitiendo

tal reforma la colocación de aceras, y el ensanchamiento del terreno, pues, á nuestro sentir, la reforma que se intenta debe copiarse del puente sobre el río que desagua al Ter, en el término de Corrá. Además del ornato, ganaría con ello la comodidad de los transeúntes, desapareciendo, por otra parte, el peligro que ofrece para éstos el paso por dicho puente nueva en la parte donde están colocados los railes del tranvía.

»Creemos vale la pena de remover con brios esta cuestión.»

—En Camprodon ha recibido las aguas bautismales una preciosa niña, la cual ha dado luz la distinguida esposa de don Agapito Casas hijo político del alcalde de Barcelona doctor Robert.

Celebróse dicha ceremonia con verdadera pompa, asistiendo al acto la totalidad de la colonia veraniega.

—Segun un colega, se ha establecido la combinación para viajeros y carga, entre el ferro carril de Tarragona, Barcelona y Francia y el tranvía del Bajo Ampurdán, pero resulta que los jefes de las estaciones de aquel ferrocarril ignoran qué tarifas aplica á la carga el tranvía, y la combinación resulta ilusoria.

—Leemos que del edificio que hay en las afueras de Santa Coloma de Farnés, cerca de la fuente de San Salvador, y que se conoce con la denominación de Hotel, fueron sustraídas 10'85 pesetas y todo el chocolate que para la venta había, siendo detenidos como presuntos autores del hecho José Masó Romarí y Ramón Font Riera.

—Hoy se abrirá el pago de la mensualidad de agosto á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones por esta provincia; señalándose al efecto para las clases pasivas los días laborables desde el 2 al 6 inclusive del corriente mes, de 9 á 12 de la mañana, en la Depositaria-Pa-

gaduria de Hacienda de esta Delegación.

—En circular reciente ordena la Dirección general de Contribuciones directas se ponga en conocimiento de los perceptores del Estado, tanto de las clase activas como pasivas, partícipes de cargas de justicia y demás funcionarios ó jornaleros que en cualquier forma perciban haberes; que deben hacer las declaraciones con todos los requisitos necesarios, es decir que además del sueldo deben poner lo que paguen de contribución directa y alquileres de casa, bien entendido de que si así no lo hacen, incurrirán en las responsabilidades que determinan los artículos 40 y 41 de la instrucción de 27 de mayo de 1884, debiendo los habilitados ó pagadores pedirles las oportunas declaraciones firmadas, que deberán presentar durante los quince primeros días del período de recaudación voluntaria del impuesto.

—Han caducado los nombramientos de doña Florentina Sanchez Bados, nombrada para la escuela de Oix (Talaixá), y de doña Francisca Latorz Madies para la de O x (San Miguel de Per) por no haberse presentado á tomar posesión de sus respectivos destinos.

—Dice un colega, que en Rabós de Ampurdá se incendiaron unos matorrales que en dicho pueblo poseía don Ramón Moncla, y en Castelló de Ampurias un incendio destruyó un almiar de yerba de propiedad de Miguel Macau.

—Los días 7, 8, 9, 10 y 11 del corriente celebrará la importante villa de Olot sus renembradas fiestas en honor de la Virgen del Tura, consistentes en solemnes funciones religiosas, limosnas á los pobres, pasacalles, iluminaciones, funciones dramáticas en el Teatro, sardanas, serenatas, conciertos, procesiones, bailes de sociedad, corridas de novillos navarros, *ball-plá*, castillos de fuegos artificiales, distribución de premios á los autores laureados en el décimo certámen literario y *torna-*

*boda general.*

Dichas fiestas prometen verse muy concurridas.

—El domingo por la tarde en el kilómetro 72 de la línea de San Juan de las Abadesas, entre las minas «La Corba» y «Roig» del término de Parroquia de Ripoll, al pasar las máquinas 1.415 y 1.695 arrollaron á un hombre, el cual se arrojó á la vía quedando cadáver en el acto.

—Agradecemos á la Junta directiva del «Centre Escalench», de La Escala, la invitación que nos ha remitido para asistir á los bailes y conciertos que dicha sociedad celebrará los días 2 y 3 del actual con motivo de tener lugar en la iridicada población su fiesta mayor.

La Junta directiva de la meritada sociedad nos ruega hagamos público que quedan invitadas todas las sociedades de Cataluña á dichos festejos.

—La Dirección general del Tesoro público ha autorizado á esta Delegación de Hacienda la devolución de 1.640 pesetas á don José Duch y Macá, ingresadas indebidamente por el concepto de derechos reales.

## Fábrica de carbones de bola

Se necesitan tres personas con buenas referencias, para dedicarse al corretaje en esta capital de los espresados carbones por cuenta de esta fábrica.

Presentarse de 9 á 12 de la mañana.

4-6.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Constancio obispo  
CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Siervas de San José

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y media de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 y media de la noche.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos

sar de mano en mano una astilla encendida por un extremo, diciendo: *Sopla, vivo te lo doy—en la mano te lo pongo—y si muerto me lo das—prenda pagarás.* El que pierde es aquel en cuyas manos se le apaga. ¡Desgraciados aquellos que sean los últimos tenedores de acciones de la Compañía de las Indias!

—Sí, sí, lo comprendo perfectamente, murmuró el conde á quien habia hecho pensar semejante explicación; aquí, como en todas partes, la fortuna es de quien sabe buscarla.

—¡Hola! ¡hola! exclamó el caballero; mirad que agitación en la entrada de la calle. O mucho me engaño ó es el príncipe del ágio, el gran monarca del *Mississippi*, que se digna venir á confundirse un instante con sus humildes súbditos.

—¿De quién habláis?

—¡Diablo! del muy ilustre, muy opulento y muy poderoso señor Juan Law, escocés de nacimiento, charlatán de profesión, á quien los parisienses aclaman hasta el día en que quieran colgarlo, y que no pudiendo pronunciar bien su nombre le llaman comunmente el «As», y generalmente el «As de Oros», á causa de su ascendiente con las damas por virtud de su dinero.

—¡Oh! exclamó el conde, magnífica ocasión, pues tenia un vivo deseo de conocer á ese hombre.

—Deseo que vais á sastifacer ahora. No trascurre una semana sin que el apotentado del sistema deje de atravesar á pié sus Estados, es decir, la calle do Quincampoix, para ir al hotel de la compañía de las Indias, ese palacio que veis allá abajo. Se dice ya que empieza á disgustarse de este miserable barrio, y que la Bolsa se trasladará muy pronto á la plaza de Vendome.

—Entonces es preciso aprovechar la ocasión para ver su fisonomía. Coloquémonos de manera que pase por nuestro lado.

na inclinación de cabeza á la señora Margot, que habia presenciado con emoción visible el diálogo entre el conde y el maese Pedro, aun cuando se hubiera abstenido de tomar parte en él. Terne, como hombre prudente, se apresuró á conducir al conde lejos de la taberna.

La calle de Quincampoix, donde el conde ponía el pié por primera vez, comenzaba á poblarse en aquel momento, no habiendo cesado aun de tañir la campana anunciadora de la apertura de la Bolsa.

Todo el mundo sabe que, por fortuna muy rara en este siglo de demoliciones, aquella via célebre en que tuvieron lugar en otro tiempo tan curiosas escenas, ha escapado al martillo destructor de los demolidores de boulevards. Poco ha cambiado su aspecto desde sus días de gloria, pues permanece siempre tan larga, tan estrecha y con sus casas igualmente sucias. Pero ya en ella se oye poco ruido, porque los agioistas que pululaban entonces en su cenagosó empedrado no se dignan hacer hoy operaciones más que en un soberbio palacio, copia de un templo griego.

En rigor, esta es la única reforma introducida despues de siglo y medio en las costumbres de los negociantes del crédito, de los compradores de esperanzas, de los cazadores de quiméricas riquezas, de los patrocinadores de descubrimientos imaginarios, en una palabra, de toda aquella multitud de locos y cuerdos, de engañadores y de engañados, de arruinados y enriquecidos de pronto, que se forma y agítase todos los días desde las doce hasta las tres en las dilatadas galerías de la bolsa actual.

En 1720, lo mismo exactamente que en nuestros días, se movian y atropellaban en aquel campo de batalla del ágio, donde jamás se levantan los heridos y donde nadie llora á los muertos.

Pregonábase el *Mississippi* con alza de cien libras, de mil

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	»	»
Ultramar, en oro. . . . .	18	»	semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	»	»
Extranjero. . . . .	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

### PÍLDORAS DE RIAZA

DE

**Perez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hoy necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

*¡Veintiocho años de éxito!* Caja con 80 píldoras, 5 pesetas. media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en *Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14 Madrid L. N.

### Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
L'ancia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Olot y su línea. . . . .	5'30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10' 15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de a noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'20 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

### ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho á que en la 4.ª plana del periódico se les publiquen an unció del importe de CINCO PESETAS.

libras, de diez mil libras, como haora se publican las subidas prodigiosas de cualquier crédito destinado á morir poco despues del mismo modo de la banca de Law.

Nada faltaba al parecido, ni los obesos síndicos colocados en una esquina—en 1720 situábanse hácia lo alto de la calle no lejos del hotel de la Compañía de las Indias,—ni los famélicos especuladores, deslizándose tímidamente á lo largo de las paredes en busca de un tenedor de acciones, dispuesto á entregar algunas negociables solamente por la tarde despues de la clausura de la Bolsa, ni los atrevidos corredores repartiendo codazos y arrastrándose á través de los grupos para anunciar el precio corriente de los terrenos de la Luisiana y ejecutar las órdenes de un duque y par confundido entre los tratantes, ó de un arrendador general esponiendo los fondos del rey contra montones de papeles firmados Law; ni los dependientes operando por cuenta de Farges, el gran agioista, el rey de la calle de Quincampoix, que solo negociaba por millones y que murió algo más tarde sobre un haz de paja, despues de haber tenido que hacer con la justicia y que acabó precisamente como un hacendista cuyo nombre rimaba con el suyo, y cuyo fausto y decadencia han llegado hasta nosotros,

El gran camino por donde corría sin cesar el veloz carro de la veleidosa fortuna presentaba aquella mañana un cuadro tan animado y pintoresco, que el jóven conde olvidó muy pronto su disputa con maese Pedro. Miraba y escuchaba con la más profunda atención, como un sencillo lugareño recién llegado á la gran ciudad, y el caballero Terne, convertido en su iniciador, llenaba á conciencia su cometido.

—Ved, pues, señor conde, decía su jóven amigo, ved, pues, ese obeso señor con traje bordado de oro, que lleva zapatos con hebillas adornadas de diamantes de diez mil libras. La semana pasada era un lacayo de un subarrendador

de impuestos, y se consideraba dichoso cuando la señora Margot consentía en fiarle una botella en esa taberna de la *Espada de Madera*, de donde acabamos de salir.

—Ciertamente que es prodigioso, murmuró Horn. ¿Y qué son esas gentes de baja estofa que le rodean presentándole papeles como si fueran memoriales?

—Son casi todos de la tribu de Israel, y más listos que todos esos locos, se limitan á vender las acciones del *Mississippi* con un pequeño beneficio. Son corredores que no arriesgan nada y que ganan mucho. Mirad allí el más rico de la banda, el viejo Abraham.

—¿Quién, ese anciano que toma rapé y que parece un mendigo?

—El mismo. Pero las apariencias engañan. Abraham lleva siempre los bolsillos llenos de obligaciones al portador por valor de algunos millones de libras, y apostaría á que sus arcas rebosan de luises de oro. Es uno de los mejores parroquianos de maese Pedro, que le proporciona por la tarde cierto gabinete situado encima de la taberna, paraje muy cómodo para terminar las negociaciones emprendidas durante el día. Los tesoros que circulan por la mesa de ese cuarto y los escudos que pasan por los dedos de ese judío, bastan para dar flebre á un pobre oficial reformado como vuestro servidor.

—O como yo, porque sabreis que se me ha quitado mi compañía. ¿Pero es posible que se haga fortuna tan rápidamente especulando con las invenciones de ese escocés? Creí que esto no era más que un juego de manos.

—Y teriais razón. El sistema, las acciones, la Banca y el mismo Law, todo se desvanecerá el mejor día como las brumas del *Mississippi*; pero entre tanto los astutos se enriquecen engañando á los tontos con simples pedazos de papel. Creyérase que este es como aquel juego que consiste en pa-